

DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón. Peligros, 3 Teletn., 2931.

Director: ALFONSO RUIZ DE GRIJALBA

Madrid 15 de Septiembre de 1924

Gerente: MANUEL MONTILLA Y GARCIA

AÑO LVI—Núm. —0. 601

CRONICA

La crisis del fascismo italiano que empezó a iniciarse a raíz del asesinato de Matteotti, ha creado una situación política en aquella nación amiga, que el mundo entero se muestra alarmado por ella, temeroso de que Mussolini, a pesar de sus cualidades sobresalientes y de la energía de su carácter, no encuentre solución adecuada. El dictador ha cambiado de táctica desde que los elementos extremistas de su partido le hicieron el flaco servicio de asesinar al famoso diputado socialista, crimen que produjo dentro y fuera de Italia la mayor indignación, y que hizo que el jefe del Gobierno adoptase medidas energéticas contra los autores de la fechoría; pero Mussolini es un prisionero de guerra de los exaltados fascistas a los que no ha logrado dominar y no inspira a los que se han separado del partido la confianza necesaria para constituir una fuerza política que lo apoye decididamente y que contrarreste la oposición de los partidos adversarios, que cada vez van teniendo más eco en el país y más arraigo en la opinión pública.

Un hombre de menores arrestos que Mussolini, se habría ya dado por vencido.

El todavía no lo está. Aún confía y lucha denodadamente, pero no podrá menos de advertir las gravísimas circunstancias que le rodean.

Al asesinato de Matteotti ha seguido el de un diputado fascista de la más marcada significación, el señor Cassalini. Las represalias no se han hecho esperar mucho. Los consejos y aun las amenazas del primer ministro para impedirlos, no han podido evitar que un anormal, un degenerado, llamado Corvi, esgrima contra Cassalini las mismas armas que algunos fascistas emplearon contra Matteotti y con el mismo éxito. Este nuevo crimen ha producido inmensa emoción en toda Italia y ha traído, por de pronto, consigo nuevas represalias, aunque por fortuna no tan graves como el crimen. El orden público no ha sido alterado más que en Milán, donde los fascistas han causado grandes destrozos en los Círculos republicanos, en las oficinas de las organizaciones socialistas, en el Palacio de Justicia y en los locales de algunas logias masónicas. Han quemado las últimas ediciones del *Corriere de la Sera* y han reñido a mano armada contra sus adversarios en las calles de la ciudad de Milán, donde las autoridades tropezaron con gran resistencia para restablecer el orden.

Como parece comprobado que Corvi, el asesino del diputado fascista, un degenerado casi irresponsable, la autoridad ha procedido a la detención de tres obreros del taller donde él trabajaba, de quienes se sospecha que indujeron al agresor a que cometiese el crimen, en cuyo caso serían los verdaderos responsables del asesinato.

El fascismo está en crisis. Resuélvase en uno o en otro sentido, esa crisis puede ser el ocaso de una dictadura, que si en su principio pudo estar justificada por la necesidad de salvar a Italia de una gran catástrofe comunista, ya no tiene razón de existir.

El bienestar de un pueblo

La estadística de emigración nos acusa un dato que produce dolor, que demuestra el bienestar que disfrutamos y que justificará desvelaciones económicas.

En el año 1922 emigraron 63.512 españoles y regresaron a su Patria 50.144; pero al siguiente año, el de 1923, fueron 93.246 los que emigraron, y sólo 32.001 los que se repatriaron. Es un dato aterrador que invite al estudio reflexivo de las causas y a procurar un rápido remedio.

No ha mucho nos señalaba un amigo nuestro —dice *El Debate*— el hecho de ser España, económicamente casi herida, eminentemente agrícola, así como los perjuicios enormes que a la agricultura patria producía una doble corriente de la población campesina: del campo a la ciudad, atraído el labriego por los altos salarios industriales y por la vida de la ciudad; de España al extranjero, ya llevados por el espíritu aventurero que anima a ciertas regio-

nes españolas, ya expulsados por la miseria del terruño. Es preciso—añade—preocuparse de la falta de brazos para la agricultura española, y sin el factor obrero no hay posibilidad de desarrollo de la primera fuente de la producción económica española. Añadamos nosotros que, por un enlace notorio, aunque frecuentemente olvidado sin prosperidad agrícola no hay prosperidad comercial e industrial, porque las facultades adquisitivas de la masa agrícola española dependen de la industria y el comercio, cuyos productos hallan mayor o menor demanda en el mercado interior según sea el estado de la agricultura patria.

Por otra parte, la misma potencia militar y naval española dependen del estado de la agricultura, porque bien sabido es que sin riqueza, de la que se derivan los ingresos contributivos, no hay posibilidad de mantener un ejército a la moderna, ni las costosas flotas de guerra, ni perfeccionar servicios públicos, hoy abandonados.

Resultado de lo expuesto, dice el colega, que desde la defensa de la nación y, por ende, su existencia misma, hasta el perfeccionamiento de todos los servicios del Estado, hoy en lamentable estado por falta de recursos, todo depende, en una nación eminentemente agrícola como la nuestra, de la prosperidad agrícola, que es imposible conseguir si el factor principal de la producción económica, el hombre, escasea.

Estamos conformes, y lamentamos que la abundancia de Sindicatos agrícolas, con denominaciones y fines diversos no sea bastante a contener el mal que la emigración produce, sin duda por los escasos beneficios que producen a los obreros agrícolas, de quienes, sin embargo, siguen pidiendo sacrificios en estos momentos en que la emigración crece de un modo tan extraordinario.

ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

Toledo 14.—En la carretera de Anduquia, y en las inmediaciones del pueblo de Seseña, debido a una falsa maniobra, se precipitó por un terraplén de 30 metros de altura el automóvil de la matrícula de Madrid 5.940, del que es propietario D. Bernardo Giner de los Ríos, hijo del inolvidable tribuno D. Hermenegildo.

Resultaron heridos de consideración el mencionado D. Bernardo, que conducía el coche, y dos señoras que lo ocupaban, llamadas doña Felipa Martínez y doña Dolores García.

Los heridos fueron trasladados en una camioneta al pueblo de Seseña, donde se les atendió cariñosamente.

Cambio de embajadores

París.—Los periódicos continúan ocupándose de la dimisión presentada por el señor Barrere, embajador en Roma, y del movimiento diplomático de que se viene hablando desde el advenimiento del Sr. Herriot.

Según el *Matin*, la jubilación del señor Barrere será decretada a fines de este mes, y al mismo tiempo se publicará la combinación diplomática, que comprenderá, entre otros puntos, la provisión de las Embajadas de Madrid, Roma, Londres, Bruselas, Berlín y Angora.

Para la Embajada de Madrid será designado, según el *Eclair*, el Sr. Hennessy. A la embajada de Angora pasará el señor Franklin Bouillon.

Los moros hostilizan todas las posiciones francesas

Larache 13.—Oficiosamente dicen de Rabat que en el frente de Ourgha, y sector norte, la columna del coronel Colombat ha realizado una importante operación en la orilla derecha del Ourgha, calculándose en 60.000 rebeldes los que han atacado la línea general de las posiciones avanzadas, situadas entre el este y oeste de Fez.

El objetivo de la columna del coronel Colombat era el impedir el asalto de las posiciones, sobre las que el enemigo ejercía fuerte presión.

El día 5 la columna que mandaba el coronel Cambay salió del campamento general, sosteniendo con el enemigo un rudo combate, derrotándolo por completo.

Las bajas de los franceses fueron sensibles y elevadas.

Estas columnas tuvieron que ser reforzadas por batallones que procedían de Argelia, y entraron en fuego después de una marcha forzada de treinta y seis horas.

El resultado obtenido por estas operaciones es el de consolidar el frente del Ourgha, que alcanza hasta la cabila rifeña de Beni Urriaguél, aliada de los Beni Yema.

Comunicados oficiales de Rabat dicen que en el norte de Fez se señalan numerosos contingentes de rifeños, que en actitud hostil atacan diariamente con tenacidad las posiciones avanzadas de dicho sector, y se asegura que rebeldes de las cabilas de Beni Urriaguél y M'Taiza hacen presión desde hace días sobre dichas posiciones.

Para contener a los rebeldes y prestar auxilio a las posiciones sitiadas, ha salido una columna mandada por el general Chambum.

La situación general en todo el sector de Tazza y Ourgha no es favorable para las tropas que forman las columnas volantes que recorren el territorio enemigo con objeto de unir los dos agentes del Ourgha.

CORCUBION

Un diario ha publicado, días pasados, un telegrama dando la noticia de haberse despedido por un terraplén el automóvil de viajeros que de Corcubión se dirigía a Santiago de La Coruña o otro punto de Galicia, que recordamos en este momento. El vuelco del automóvil no fué, sin duda «afortunado», y que todos o casi todos los ocupantes sufrieron heridas graves.

Bueno. ¿Pues querrán ustedes creer que el cronista, al leer tal noticia, sintió una mijita de envidia a los viajeros del «auto» de Corcubión? Claro es que ello fué un instante no más. Porque, inmediatamente su espíritu sensible a las desgracias ajenas hizo reaccionar en sentido contrario y la egoísta e insana pasión de la envidia, hermana cerna del odio, se convirtió en compasiva misericordia para con el prójimo—en este caso, prójimo—le ionado por un accidente de que no era, sin duda culpable, ni el viajero ni acaso tampoco el chófer que guiaba y condujo el moderno vehículo.

Naturalmente que todavía no nos hemos podido poner de acuerdo en este asunto de los frecuentes atropellos y desastres de los «autos». Mientras que chóferes y automovilistas aflaman, plenamente convencidos de que el mal estado de las carreteras es la causa de que aplasten perros, gallinas y viandantes, éstos culpan al incesante tráfico de «autos» y camiones de los desperfectos de dichas vías.

Hay quien cree que ninguna de las dos partes está en lo cierto. Ahondando en el asunto (con singular y excelente filosofía algunos han llegado a dar con el «quid» de la cuestión. El mal estado de las carreteras se debe, única y exclusivamente a la escasez de personal encargado de la higiene de las mismas, a la falta de peones camineros, que son, en suma, los médicos higienistas de las carreteras.

Y la razón de su escasez es obvia. La Dirección de Obras públicas, el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, busca y solicita con afán el concurso de los susodichos higienistas. Pero éstos no acuden en el número suficiente, por consideraciones muy sencillas; tan triviales que las comprenderán en seguida los lectores.

Los peones camineros tienen asignados muy pequeños sueldos. Y, por lo general, como viven en su casilla, en pleno campo, sin otras distracciones que su trabajo, caen en la desgracia de ser muy prolíficos. ¿Y cómo se las van a arreglar, estando tan cerca la vida, con un pequeño salario y muchos hijos?

El problema no tiene, pues, solución. Y por tanto, las carreteras tendrán que seguir en mal estado y los «autos» aplastando perros, cerdos, gallinas y personas.

Pero ¿por qué el cronista tuvo un momento de envidia a los viajeros del «auto» de Corcubión? El cronista quiere sincerarse por ello, dando una explicación satisfactoria a sus lectores.

Hay quien visita localidades que nunca pensó ver. Al cronista le ocurrió esto en Corcubión, que cae fuera de toda ruta, que está «donde Cristo dió las tres voces» o al fin de la tierra. Como que, doblando el cabo Finis terre, fué de arribada forzosa a desembarcar en Corcubión un día en que por mar se dirigía a La Coruña y El Ferrol, desde Marín, pasando por la ría de Arosa y Villagarcía.

Apenas puso pie en tierra, en Corcubión, fué conducido por sus compañeros de viaje a una fonda de la población con el objeto de almorzar. A la puerta del hotel había un ómnibus o diligencia, que partió a los pocos instantos de instalarse en el comedor los mencionados viajeros.

El cronista—ago enfermo—interrogó al fondista si había medios de trasladarse por tierra a Coruña o a Villagarcía para tomar el tren.

—Sí, repuso aquel; en diligencia, para Coruña y a caballo, para Villagarcía. Esa diligencia que acaba de marchar regresará mañana y pasado mañana vuelve a Coruña. A Villagarcía, si se encuen-tra caballo y un guía, podrá usted ir en *dieciocho horas*, sino tiene ningún contratiempo en el camino.

¿Comprenden los lectores la envidia del cronista? En Corcubión ya tienen automóviles de viajeros. Y aunque éstos vayan expuestos a estrellarse por el mal estado de las carreteras, pueden trasladarse rápidamente a Coruña, a Santiago o a otros puntos, para continuar su viaje.

Sin tener que aguardar, como tuvo que aguardar el cronista, toda una tarde de martillos en el vapor averiado y toda otra noche en un mal barco pesquero, navegando por la *Costa de la Muerte* y la *Marola* hasta desembarcar en El Ferrol.

¿No era preferible un «auto», aun con la perspectiva de rodar por un terraplén como los pobres viajeros heridos de Corcubión?

AMUSANT

MATRICULA GRATUITA

En la Secretaría del Centro Cultural Democrático (Reina, 29 y 31, primero) estará abierta la matrícula gratuita para las asignaturas que se cursan en el mismo, todos los días laborables desde el 15 al 30 del actual, de siete a nueve de la noche.

Dichas asignaturas son las de solfeo y piano, Corte y confección, Sombreros, Dibujo, Caligrafía, Taquigrafía (dos cursos), Gramática castellana, Francés (dos cursos), Aritmética y nociones de Geometría, Cálculo mercantil, Contabilidad y Mecanografía.

NUESTRA ACCION EN MARRUECOS



Fuerzas de Regulares de Alhucemas, vadeando el río Lau después de uno de los recientes combates sostenidos con los rebeldes

Recaudación y pagos

Una revista técnica, *La España Económica y Financiera*, examina las cifras oficiales respecto de los ingresos y pagos efectuados por el Tesoro público, según los antecedentes publicados por la Dirección general de Tesorería y Contabilidad acerca de la recaudación líquida obtenida en Junio último y en los meses anteriores de Abril y Mayo por cuenta del presupuesto ordinario y por resultado de los definitivamente cerrados con los siguientes datos:

«La cifra de Ingresos recaudados en Junio pasado por los conceptos generales del presupuesto ha sido de 283.77 millones de pesetas, y la de pagos, por iguales conceptos, de 423.28 millones. La diferencia en contra de la recaudación ha sido, por tanto, de 323.51 millones, o sea más del 50 por 100 de las cifras totales.»

En el ejercicio trimestral de Abril-Junio 1924 los ingresos y pagos líquidos del Tesoro fueron los que a continuación se indican, comparados con los correspondientes del quinquenio:

Abril-Junio de	INGRESOS		PAGOS	
	Pesetas.		Pesetas.	
1920...	401.148.907	32	375.495.366	74
1921...	474.730.333	44	501.278.315	15
1922...	576.084.788	27	555.549.240	82
1923...	1.041.844.550	89	500.926.718	88
1924...	965.828.682	33	846.429.937	46

Vese; pues, que el volumen de los pagos es el más alto de todo el quinquenio, ocupando el de los ingresos el segundo lugar. Deduciendo, además, de estos últimos lo que tiene carácter extraordinario en la recaudación, como los de negociación de Deuda, Seguros, venta de sustancias alimenticias, reintegros de anticipos de las Compañías ferroviarias y otros, el exceso que aparentemente existe en las cifras ingresadas, por valor de 119.4 millones, conviértase en realidad en un déficit de 149 millones de pesetas para los conceptos ordinarios del ejercicio trimestral a que se alude.

Es de notar por otra parte, en lo que a los pagos verificados por obligaciones generales del Estado se refiere, que el presupuesto Abril-Junio 1924 ha absorbido por sí solo 20 millones de pesetas más que el total de los cuatro períodos correspondientes del cuatrienio anterior. El exceso, con o es natural, ha pesado sobre la sección «Deuda pública y cargas de justicia.»

En cuanto a los pagos por obligaciones de los departamentos ministeriales, aparecen en alza, comparativamente a igual período de los cuatro años últimos, los departamentos de Gracia y Justicia—principalmente las obligaciones eclesiásticas—, Gobernación, Instrucción pública, Hacienda, Marina y Guerra. En cuanto a este último departamento, el volumen de los pagos es el más crecido de todo el quinquenio, ascendiendo a 114.7 millones de pesetas frente a 87.4, 85.1, 106.9 y 102.7 en los trimestres respectivos de 1920 a 1923. A su vez, los pagos por nuestra acción en Marruecos, de 34.8, 48.1, 115.7 y 68.3 millones de pesetas en estos períodos ha pasado en el trimestre Abril-Junio último a 94.5 millones de pesetas. Resulta, en consecuencia, que los pagos militares, navales y de acción en Africa absorben en conjunto aproximadamente la tercera parte de los pagos globales por todos los conceptos del presupuesto.»

Las cifras que proceden son muy interesantes para el estudio de nuestra situación económica.

Del Extranjero

Nueva York.—El escultor Gutzon Berglum sigue trabajando en el gigantesco monumento que en Stone Mountain, cerca de Atlanta, ha de conmemorar la guerra de Sucesión.

Los trabajos están muy adelantados, y puede hacerse una idea de las dimensiones de este inmenso relieve sabiendo que veinte personas pueden colocarse en el ala del sombrero del general Lec, jefe de los ejércitos del Sur, y cuya cabeza se está terminando actualmente.

Esta cabeza ocupa un espacio de treinta pies cuadrados, y la cabeza del caballo del presidente Davis mide cincuenta pies desde la punta de las orejas a la boca, lo que representa la altura de una casa de cuatro pisos.

Con toda la comodidad podría darse un banquete de ciento veinte cubiertos a lo largo del cuello del caballo.

Hasta ahora, los cincos del maestro escultor y de sus ayudantes han arrancado a la roca ochocientos quince toneladas de cascote.

Esta piedra está constituida por un granito de extraordinaria dureza, y el muro en que está tallado el monumento se eleva a una altura de varios centenares de metro sobre la llanura que le rodea.

Londres.—Jackie Coogan «Chiquilin», el joven actor de «cine», ha llegado a Londres esta mañana.

En la estación de Waterloo había un gentío inmenso esperándolo. A la llegada del tren ha sido largamente aclamado. La Policía ha tenido que intervenir para facilitar su salida de los andenes.

Durante media hora los servicios de la estación han estado interrumpidos por la aglomeración de público.

Los periodistas han asediado al «chico», que ha hecho declaraciones propias de su edad.

Ha manifestado que su mayor deseo es ver las formaciones de soldados escoceses, con pintoresco traje, y que viene dispuesto a jugar grandes partidos de «golf» en los terrenos de Inglaterra.

Al preguntarle si piensa gastarse mucho durante su estancia en Londres, ha manifestado que no tiene para todo el viaje más que 156 dólares.

Ginebra.—Ha terminado la discusión general de la cuestión del desarme en la Comisión del mismo nombre.

El Sr. Duca resumiendo los trabajos declaró que los representantes de las potencias, reconocieron casi unánimemente la estrecha relación que existe entre los problemas del arbitraje, seguridad y el desarme.

La cuestión del arbitraje apenas fué abordada por ser principalmente de la competencia de la primera Comisión.

En lo que concierne a la seguridad, todos los oradores distinguieron entre garantías de orden económico y garantías de orden militar. Los oradores, por unanimidad, reconocieron la legitimidad de las sanciones económicas, pero se manifestaron divergencias acerca de las sanciones militares.

El punto sobre el cual se ha llegado a un acuerdo en general, es la base de todo el proyecto, y deberá ser el pacto mismo. Se designó un Comité para consignar en resolución las líneas generales de los debates. Después de intervenir varios oradores, el Sr. Palacios, delegado español, expuso la opinión de que las garantías y la seguridad no deberán ser de orden exclusivamente militar, expresando su confianza en el desarrollo de la solidaridad internacional.

En el Consejo de la Sociedad de Naciones, el Sr. Morgenthau, embajador de los Estados Unidos en Constantinopla, expuso su informe acerca del ofrecimiento para ir en ayuda de los refugiados griegos, declarando que estimaba necesario que el Consejo autorizara la emisión de un empréstito de 10 millones de libras esterlinas con este fin.

El Sr. Politis, representante de Grecia, expresó la profunda gratitud de su país por el concurso prestado por la Sociedad de Naciones.

El embajador de España en París, señor Quinones de León, trató de nuevo acerca de la expulsión de los súbditos de la ciudad libre de Dantzig, en Polonia. Añadió que la cuestión de la seguridad será sometida al estudio de los técnicos jurídicos de Inglaterra, Francia e Italia.

MARRUECOS

Impresiones optimistas

Los generales del Directorio tenían ayer impresiones muy optimistas respecto a la situación en la zona Occidental de nuestro protectorado.

El Consejo de Directorio examinó las noticias recibidas de Marruecos y dió a los periodistas, para que la copiaran íntegra, la cinta de la diaria conferencia con el jefe del Gobierno.

Castigo durísimo

Dice así: «Presidente del Directorio a presidente interino.

Por considerarlo digno su nombre de figurar en nuestra diaria conferencia, menciono al sargento de Granada D. Victoriano López Luzarreta, defensor por once días de la posición de Monte Cónico, manteniéndose en ella el alto espíritu y sereno mando. Son muchas las clases de tropa que revelan estas cualidades.

Hoy han estado en Tetuán las fuerzas de las columnas que han operado por Wad Ras, para ser reorganizadas y suministradas, poniéndolas en disponibilidad de ejecutar nuevas operaciones.

Esta fecha había de traernos alguna satisfacción, y Dios ha querido que sea un combate en posición Dar Accoba, camino de Xauen, en que, saliendo guarnición, ha castigado tan fuertemente que van recogidos 48 muertos, 19 fusiles y tres prisioneros. El jefe de la columna teniente coronel Mota, no pide otra recompensa que tabaco para su gente. Creo este momento oportuno para excitar celo Tabacalera para que haga un donativo a estas tropas, que podía ser extensivo resto Ejército. Si cosechos ros vinos y fabricantes licores quieren incorporarse este rasgo, serían muy bien recibidas unas pipas y botellas.

También noticias intervención Bení Arós sobre aquel sector y posición Ras Butarska, son algo mejores.

Parte oficial del sábado

«Zona oriental.—Sin novedad.
«Zona occidental.—En el sector de Xauen salió hoy una columna para ocupar la posición Cosé y afirmar la del macizo de Kala. A la posición Cosé llegó con decisión, rechazando a numeroso enemigo parapetado en crestos rocosos en gran extensión, que hacía cetero fuego sobre todos los caminos de acceso, y llegando a luchar cuerpo a cuerpo, se rebasó ésta, alcanzando el batallón de Segorbe, con su teniente coronel al frente, entrar con parte de la fuerza en la posición de Kala.
Fue atacada la posición Dar Akobe; efectúose salida de fuerzas, que derrotaron al enemigo, causando más de 40 muertos, que fueron cogidos, además de tres prisioneros, 19 fusiles, granadas de mano y varias herramientas.
En el resto de la zona ha existido diversas agresiones aisladas a posiciones, descubiertas y servicios.»

Lo que dice la «Hoja Oficial»

«Zona oriental.—Sin novedad.
Zona occidental.—Sector Tetuán. Posición Gergues Norte, sin novedad. Sector Ceuta. Fuerzas mehalla dieron una batida por Yebel Zenzen, capturando dos indígenas, uno de ellos con armamento, Sector Gomara. Se ha efectuado repulga de posiciones Cobba Darsa, Cheruda, Tisgarin, Izukan, Seldun y Loma Roja, y evacuando sin novedad grupo posiciones Tiguissas. Sector Xauen. Hoy salió columna para llevar convoy «Kala», que entró en citada posición desde un brillante asalto a la bayoneta. Sector Dra el Asef. Fue agredida aguada y posición Tanafel, causándose un muerto y nueve heridos de la mehalla de Larache. Al enemigo se le han visto treinta y un muertos y se le recogieron cuatro fusiles máuser, cartuchos y efectos. Se llevó convoy a Tensel y blocao Gars, haciendo también aguada.»

Fallecimiento.—Otras noticias

Meli 13.—Ha fallecido el comandante de Ingenieros D. Mariano Ramis. El cadáver, embalsamado será trasladado a la Península.
Los aviadores volaron sobre la zona rebelde, bombardeando pequeñas concentraciones.

Marchó a Ceuta un aparato Dornier, pilotado por el suboficial Fagustin.

A bordo del vapor «Cabaña» llegaron 100 caballos. Dicho barco continuó su marcha a Larache, conduciendo 300 caballos.

El vapor correo trajo 76 caballos.
Llegó el secretario de la Agencia Consular de España en Uxda, D. Juan Maestro, quien conferenció con el general Sanjurjo.

El vapor correo condujo a Málaga el cadáver del capitán D. Jesús Pérez Peñamaría, que desde Málaga será trasladado a Ezcaray (Lo granfo). Le acompaña un hermano, comandante.

En breve llegará procedente de la zona occidental, el general Serrano. También se esperan los batallones de esta guarnición que marcharon a dicha zona.

Tirotes

Melilla 13.—Desde la avanzadilla de Afrau y Tifarut se vió algún enemigo que realizaba trabajos de fortificación.
Las baterías hicieron fuego, aniquilando a los rebeldes.

El enemigo tiroteó Tifarut, resultando herido el cabo del regimiento de Melilla Alfonso Martínez.

Desde Sidi Meaud y Tizzi Azza, Norte, nuestras baterías cañonearon varios grupos de cañiles.

En Loma Roja resultó herido un askari de la mehalla.

Las fuerzas que guarnecían la Tienda Fortificada sorprendieron anoche un convoy enemigo.

Este hoy, abandonando las mercancías. Desde Afso se oyó ayer una fuerte explosión en la zona francesa.

Varios aparatos volaron ayer sobre Alhucemas, bombardeando la llanura del Guix y el valle del Nekor.

El batallón de Cádiz ha efectuado una marcha desde Dar Drius hasta la meseta de Arkab.

Al Tercio

Melilla 13.—Han marchado a Ceuta, para incorporarse allí a las banderas del Tercio, el teniente D. Enrique Suárez y los alféreces D. Luis Saliquet y D. Mariano Armijo.

Bombardeo aéreo

Melilla 13.—Los aviadores han bombardeado hoy M'Taza y las guardias que el enemigo tiene montadas frente a Isel Lasen. Un aparato descubrió un bote ocupado por varios indígenas cerca de la playa de Sidi Drius, y arrojó varias bombas, que hicieron zozobrar la embarcación.

Una orden del general Primo de Rivera

Melilla 13.—La orden de la plaza publica unas instrucciones del general Primo de Rivera para los jefes de las columnas, el servicio de Aviación y el de Artillería.

Dice que hay que tener presente que en esta guerra, como en todas, los principios técnicos del empleo de armas y elementos son constantes y no se pueden alterar.

Dice que para sostener la moral de las tropas y el secreto de las operaciones es absolutamente necesario que todos se abstengan de hablar en los lugares públicos, hoteles y «republicas» de oficiales, donde unas veces escuchan oídos enemigos y otras, los inconvenientes que con sus malas interpretaciones hacen tanto daño como aquéllos.

Termina diciendo que después de esta advertencia, todos deben poner en el combate la máxima atención, interés, serenidad y arrojo, convencidos de que los elementos pasivos o distraídos estorban en la lucha y provocan dificultades a los de buena voluntad y condición.

Ocupación de dos posiciones

Tetuán 13.—Siguiendo las instrucciones del mando superior, las columnas de los generales Queipo de Llano, Riquelme y Castro Girona han ocupado, previo rápido combate con el enemigo, El Harcha y Monte Cónico.

Las citadas columnas operaron combinadamente en la siguiente forma: las fuerzas de Castro Girona salieron de madrugada con dirección a Laucien, en tanto que, por el camino de Tetuán, avanzaban las columnas de Riquelme y Queipo de Llano, cuyas tropas ocuparon El Harcha. La columna de Castro Girona ocupó Monte Cónico y unas lomas inmediatas, después de un rápido asalto efectuado por los Regulares, que avanzaron bajo una granizada de balas.

Después de efectuar una «razzia» por las inmediaciones de Monte Cónico, la posición de éste quedó abastecida, como asimismo los tres puestos que había ocupado la columna de Queipo de Llano, que se replegó sobre Laucien.

Otra columna, compuesta de la mehalla y del batallón de Las Palmas, salió de Tetuán para abastecer la posición de Kitzim, muy importante para asegurar el valle del río Martín y los convoyes a la posición de Bani Salah, situada a la izquierda del macizo del Gorgues.

Esta posición, mandada por el teniente del batallón del Infante, Sr. Dela, resistió bravamente el ataque de los rebeldes, que se retiraron con bajas.

NOTICIAS OFICIALES

Especialidades médico-quirúrgica

Los exámenes de médicos militares que aspiran a ingresar como alumnos en los cursos de especialidades médico quirúrgica a que se refiere la Real orden circular de 13 de Agosto próximo pasado, se verificará en esta corte del 20 al 25 del mes actual, quedando excluidos de los mismos los que actualmente prestan servicio en Africa, por haber sido destinados con posterioridad a la presentación de sus instancias, quedando autorizadas las autoridades militares de los puntos donde residan los comandantes y capitanes médicos que han solicitado ser admitidos al referido examen, para facilitarles pasaje por cuenta del Estado, en comisión no indemnizable del servicio, por un periodo de tiempo no mayor de ocho días.

SUCESOS

Joaquín Chave Brugst, de veintinueve años que habita en el paseo del Rey, núm. 18, ha denunciado que le han sustraído de su domicilio varias ropas y objetos valorados en 175 pesetas.

Un jugador de fútbol, herido

Rafael Arzola Gómez, de dieciocho años con domicilio en la calle de San Hermenegildo, número 32, sufre una herida de pronóstico reservado que se produjo jugando el fútbol en el campo del Arenas.

Atropello.—Un niño muerto

Al cruzar la calle de Tribeute el niño de cuatro años Angel Bonilla Duarte, fué atropellado por el automóvil de la matrícula de Madrid 7.452.

Trasladado el herido a la clínica de urgencia de la calle de Lvapiés, donde falleció a los pocos momentos de haber ingresado en dicho establecimiento.

El conductor del vehículo, Luis Piquera fué detenido y puesto a disposición de las autoridades.

En el nuevo Palacio de Justicia

El marqués de Magaz lee el discurso de apertura de los Tribunales

Ayer domingo, a las once de la mañana, tuvo lugar la solemne ceremonia de bendecir el nuevo Palacio de Justicia.

Al acto asistieron el subsecretario de Gracia y Justicia y los presidentes del Tribunal Supremo y de la Audiencia.

Con el ceremonial de costumbre ha tenido lugar a las doce de la mañana el solemne acto de apertura de Tribunales, al que han asistido el presidente y magistrados del Supremo, fiscal de este alto Tribunal, presidentes de las Audiencias territorial y provincial y distinguido y selecto público.

El discurso de apertura fué leído por el presidente interino del Directorio militar señor marqués de Magaz.

Firma del Rey

Los decretos firmados por Su Majestad son los siguientes:

GRACIA Y JUSTICIA

Comutando por destierro el resto de la pena que le falta por cumplir a José Fernández Mtra.

Autorizando a D. Ramón Pelayo y de la Torriente, primer marqués de Valdecilla, para designar sucesor en la expre ada dignidad.

HACIENDA

Restableciendo la Aduana de Lepe, en la provincia de Huelva.

ESTADO

Nombrando comendador y caballero de la Orden de Carlos III a D. José del Castaño y D. Fernando O'tuz Echúe.

Idem íd. a D. Octavio Méndez Pereira y D. Enrique dos Alimos.

Idem íd. el duque de Hernani.

Idem comendadores con placa, comendadores y caballeros de la Orden de Isabel la Católica.

Idem íd. caballeros de la íd. íd.

Idem comendadores con placa, comendador y caballero de la íd. íd.

Idem íd. caballeros de la íd. íd.

GOBERNACION

Modificando el Real decreto de 18 de Junio último relativo al devengo de dietas y pluses por el personal de la Guardia civil.

MARINA

Disponiendo la adquisición de 7.500 toneladas de carbón Cardiff.

GUERRA

Disponiendo cese en el cargo de jefe de la zona de Larache el general de brigada don Juan Fernández García.

Nombrando para el cargo de jefe de la zona de Larache al general de brigada D. José Riquelme y López.

La mortalidad en Madrid

Según *La Vos Médica*, durante la semana del 1 al 7 de actual han ocurrido en Madrid 188 defunciones, cuya clasificación por edades es la siguiente:

Menores de un año, 33; de uno a cuatro, 14; de cinco a diecinueve, 22; de veinte a treinta y nueve, 27; de cuarenta a cincuenta y nueve, 44; de sesenta en adelante, 48.

Las principales causas de defunción son las siguientes:

Bronquitis, 7; bronconeumonía, 12; neumonía, 3, enfermedades del corazón, 13; congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, 11; tuberculosis, 18; meningitis, 13; cáncer, 4; nefritis, 1; uremia, 9; difteria, 1; diarrea y enteritis, 4 (de dos años en adelante, 3).

El número de defunciones ha disminuido en 33 con respecto a la estadística de la semana anterior, notándose la baja en tuberculosis.

LOS TOROS

EN MADRID

Lluvia bienhechora, refrescante y portadora de alegría para los campesinos, descargó sobre Madrid el pasado domingo, y como nunca fue a gusto de todos, los aficionados a la fiesta nacional se quedaron con las ganas de presenciar el anunciado espectáculo taurino y transcurridos ocho días, o sea ayer, se celebró con los mismos componentes. Nunca es tarde si la dicha es buena.

Se lidiaron ocho toros, de ellos, cuatro de Aleas y otros cuatro de Nandín. Rompió plaza un toro colorado de Aleas a que siguieron los de Nandín, lidiándose en los lugares sexto, séptimo y octavo los de la ganadería colmenareña.

Los toros de Nandín tres eran viejitos, su temperamento no muy recomendable y muy blandos aunque con bastante nervio.

Se foguó el jugado en cuarto lugar, sin razón a nuestro modo de ver, pues si en lugar de empeñarse en ser siempre el mismo varilarguero el que había de picar se le hubiera pasado, otro el toro habría tomado las varas de reglamento, porque no volvió la cara sino que se mostró tardo y receloso al acometer al jinete de blanco caballo.

Los de D. Manuel García Aleas, fueron bravos y suaves en general, pero el corrido en sexto lugar fué de bandera, temperamento, alegría, pastueñez enorme, bravura insuperable, un primer, el público haciendo justicia obligó a que se le diera la vuelta al ruedo y obsequió al ganadero, que ocupaba un palco, con una atronadora ovación.

Bien sale la cruz.

Los diestros no hicieron nada extraordinario pero tampoco estuvieron francamente mal. Salazar a su primero le propinó dos pinchazos y una estocada, ejecutado con valor todo ello. Con el capote oportuno, Chaves nos demostró que sabe torear en dos o tres lances de dominio, temple y mando, pero no supo disimular el miedo que le acomete ante los astados. En su primero, que era difícilísimo, supo taparse, pero con el bravísimo «Altozano», que este era el nombre del bravísimo toro de Aleas, se mostró medroso, anodino en la faena de muerte que el toro tomaba con una voluntad y un temperamento excelente, pocos toros como éste le deparará la suerte al valenciano.

Bogotá se lució mucho con el capote al veroniquar y en quites, con la espada estuvo breve.

Trinitario es un torero de un valor escaso friante, para ante los cornúpetos una enormidad y con el capote tiene buen estilo, no está lo suficiente enterado pero con sus condiciones es de presumir que sea torero de los que revolucionan a los públicos. Con el pincho bien atacó recto no juega la mano izquierda, ello le dificultó enterrar el acero.

Al rematar un corte fué derribado por el último de la tarde, ya lidiado a la luz de los focos, resultando el malagueño lesio.

También Chaves recibió una caricia de uno de sus enemigos sin consecuencias.

En resumen, una corrida sin grandes alicientes pero en la que hubo toros y por ello

el tedio no se apoderó de los espíritus de los espectadores que no fué poco para una fiesta tan larga.

En provincias

EN BARCELONA

Barcelona, 14.—En la plaza de las Arenas. Luis Freg, Nacional y Valencia han lidiado seis toros del Sr. Cruz del Castillo, de Toledo.

Al primero lo veroniqué valiente Freg Palmas. El toro bravo y con poder.

Freg, con el toro quedado y defrondiéndose, estuvo breve y valiente con la muleta y mató de dos buenos pinchazos y una estocada hasta la mano. Ovación y vuelta.

Nacional veroniqué muy bien al segundo en el centro de la plaza. Mucha palmas. Y se le ovacionó en el quite enorme que hizo. El toro bravísimo.

Un marino de la escuadra inglesa fué detenido por arrojar una botella al ruedo.

Nacional, con la muleta, hizo una valiente y buena faena y mató de una superior estocada, entrando y saliendo limpio. Ovación y vuelta.

Al tercero lo veroniqué Valencia superiormente. Ovación que se repitió en el primer quite.

Pontonero picó muy bien. Valencia clavó un par caído.

Con la muleta estuvo breve y valiente y mató de un buen pinchazo y una estocada en lo alto. Ovación.

Al cuarto, manso, aunque se creció y cumplió en varas, no lo pudo anear Freg.

Beldita y Pepín, ovacionados en banderillas.

Freg brindó a todo el público y obligando al toro quedado, lo cuadró y mató de una buena estocada. Ovación y vuelta.

Nacional no pudo torear de capa al quinto que estaba quedado y gazonó y procuró alfiar con la mueta y mató de un buen pinchazo y una buena estocada algo delantera, descabe llando al quinto intento.

Al sexto, quedado y manso, le toreó bien de capa Valencia.

Mal parado el toro, lo toreó Valencia que estuvo valiente con la muleta y mató de más de media en lo alto que tiró al toro sin puntilla, Ovación.

El caballo de Burguete se cae

Burgos 13.—En la plaza de la Capitanía general resbaló el caballo que montaba el general Burguete.

Este sufrió herida en un pie.

El Banco Matritense

La *Gaceta* del día 13 publica el auto siguiente, levantando la suspensión de pagos que pesaba sobre el Banco Matritense.

«En virtud de auto dictado en el expediente de suspensión de pagos del Banco Matritense, ha sido aprobado el convenio presentado por dicho Banco con sus acreedores y mandado estar y pasar por él, consistente en el pago total de los créditos a los mismos en seis años, o sea el 15 por 100 del importe total de los créditos el primer año, empezando por el día 1.º de Diciembre del actual, otro 15 por 100 el segundo año, otro 15 por 100 el tercer año, otro 15 por 100 el cuarto año, el 20 por 100 el quinto año y otro 20 por 100 el sexto año, sin deber pagar intereses durante la espera, haciéndose los pagos el mes de Diciembre de cada año y garantizándose el pago de los dos primeros años con la parte que se obtenga por la venta del inmueble después de pagada las pagas que se efectúan, nombrándose un interventor acreedor para velar por el cumplimiento de la obligación e intervenir en el pago de los plazos de los primeros años, y un acreedor accionista de la Central y otro acreedor accionista en cada una de las oficinas para cuidar del exacto cumplimiento en los cuatro años restantes, sin devengar sueldo, dietas ni comisiones por el desempeño de dicho cargo, reservándose el Banco la facultad de pagar por completo a sus acreedores en menor tiempo del señalado, aumentando el tanto por ciento a pagar o sumando el importe de los plazos para abonarlos en un sólo año, sin poder hacer preferencia en favor de ninguno de sus acreedores, sino que todos han de cobrar en la misma proporción y porcentaje.»

Lo que se pone en conocimiento de los interesados en la suspensión de pagos dicha que se tramita en este Juzgado de primera instancia del distrito de Chamberí, Secretaría del Sr. Muzas, a los efectos oportunos.

Madrid, 9 de Septiembre de 1924.—El secretario, ante mí, licenciado *Fulgencio Muzas*.—El juez, *R. Porrero*.

Con este motivo felicitamos efusivamente a su director D. Constantino Lluch; nuestro que rido compañero en la Prensa, a cuyos trabajos se debe principalmente el satisfactorio resultado obtenido, así como a los Sres. Rumbago, Comenge, Arcos, Clavería, Montoya, Milleras y Castro, cuyos nombres son garantía de que en breve plazo, dicha entidad bancaria se encontrará en la normalidad y ante un porvenir próspero.

Q.

Un hombre muerto

En el puesto de la Guardia civil de Carabanchel se tuvo noticia de que a las nueve y media de la mañana de ayer en el campo de aviación camino de la Cascaja se había encontrado el cadáver de un hombre.

Después de practicar algunas gestiones, resultó ser el del pastor Marcos Felipe Gómez, de cuarenta años.

Dicho pastor era criado de la casa de Antonio Ciar, situada en el barrio de Aviación.

Conducido el cadáver a puesto de socorro de Carabanchel, le fué apreciada una herida en la sien derecha producida al parecer por un estacazo.

Se supone que el móvil del crimen fuere el robo, pues Marcos había cobrado el sábado el salario que ganaba como pastor.

La Guardia civil practica diligencias para la detención del autor.

Interviene el Juzgado militar.

El Directorio militar

El Consejo

A las nueve terminó el sábado la reunión del Directorio.

El general Vallespinosa indicó que se había limitado al despacho de los asuntos de Guerra y Marina, para lo cual habían concurrido al Consejo los respectivos subsecretarios.

Luego facilitó la conferencia telegráfica que había mantenido con el marqués de Estrella, la cual insertamos en la sección de Marruecos.

Conferencias

Con el presidente interino del Directorio conferenciaron separadamente el subsecretario de Gobernación y el general Los Arcos, fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Al general Nouvils, secretario del Directorio, le visitó el ex ministro de la Guerra general Villalba.

De regreso

Se espera en esta semana el regreso del señor conde de Romanones.

Pocos días después volverá también el general Berenguer.

El aniversario

Esta mañana despachó con el Rey el general del Directorio Sr. Hermosa, quien sometió a la firma de S. M. los decretos que publica mos por separado.

Despacho con el Rey

En la oficina de Prensa de la Presidencia nos manifestaron esta mañana que los generales del Directorio han recibido gran número de felicitaciones con motivo del aniversario de 13 de Septiembre y hacen constar por medio de la Prensa su gratitud a las personas que se les han dirigido.

También el general Primo de Rivera ha encargado desde Tetuán se haga constar, por la Prensa su inmensa gratitud hacia las personas y entidades que le han dirigido innumerables telegramas recibidos ayer y anteayer con motivo del cumplimiento del aniversario del Directorio; los cuales no podría contestar sin perjuicio de otros servicios más apremiantes que hace allí la estación telegráfica, habiendo ordenado además se prevenga a la Dirección general de Comunicaciones que en lo sucesivo dé preferencia a los despachos oficiales y a los de las familias que deseen saber la suerte de sus deudos.

Los asuntos de Marruecos marchan bien.

El presidente interino del Directorio y el general Vallespinosa manifestaron esta mañana que después de las noticias oficiales de Marruecos ya publicadas únicamente sabían que los acontecimientos en aquel territorio siguen desarrollándose satisfactoriamente.

Ampliando esas noticias que contiene la *Hoja Oficial* de hoy, nos manifestaron en la Oficina de Prensa de la Presidencia que la guarnición y las posiciones de Tiguissas han sido evacuadas sin novedad merced a la extraordinaria pericia con que se llevó a cabo la operación por fuerzas navales y de tierra.

Las fuerzas que han evacuado estaban constituidas por un batallón de Extremadura, dos compañías del regimiento del Serrallo, una «mita» de la mehalla, cuatro piezas de 7,5 y cuatro ametralladoras, formando un total de 23 jefes y oficiales y 800 individuos de tropa.

Aunque no figura en el anterior índice que ha sido facilitado en el Negociado de Prensa del Directorio, según nos manifestó esta tarde el general Vallespinosa, también se ha firmado un decreto destinado al general de Brigada D. Federico Berenguer al mando de las fuerzas que deja en la zona de Ceuta el general Riquelme.

La Presidencia del Consejo Supremo.

Con el ceremonial de ritual se posesionó esta mañana de la Presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina el teniente general Orozco.

Después de dicho acto éste se trasladó a la Presidencia para cumplimentar a los generales del Directorio.

Información de Marina

CUERPO GENERAL

Se han dictado las siguientes Reales órdenes:

Disponiendo que el teniente de navío don José María Tamayo continúe en situación de disponible en el Departamento de Cartagena.

Idem que embarque en el cañero «Canales» el teniente de navío D. Rafael Cervera y Cabello y el alférez de navío D. Ricardo Cañavete.

CUERPO DE MAQUINISTAS

LOS COCHES DE PUNTO
Nuevas tarifas

Por el Ayuntamiento de Madrid han sido aprobadas las siguientes tarifas, que comenzarán a aegir desde el próximo día 15:
Primer límite.—Por una carrera, de una a cuatro personas, a iguales horas del día que de la noche, 1,25 pesetas.

Servicios especiales

Por una carrera, de una a cuatro personas, en las horas del día, a los cementerios de Nuestra Señora de la Almudena y Civil del Este, cuatro pesetas.
Por una carrera a San Isidro del Campo, durante la romería, una o cuatro personas, a cualquier hora del día o de la noche, 2,50 pesetas.

Nota.—En el pescante de estos coches se podrá conducir un baúl, previo el pago de una peseta, y las maletas pagarán cincuenta céntimos cada una, sin que el conductor tenga obligación de admitir aquellas que, a su juicio, pueden estropear el carruaje.

Congreso Geodésico

La antigua Asociación Geodésica Internacional, que se disolvió al estallar la guerra europea, se ha reorganizado con el nombre de Unión Geodésica y Geofísica Internacional, y en los primeros días del mes de octubre próximo celebrará en Madrid su segunda Asamblea, en la que estarán representadas la mayoría de las naciones.

Compañía Trasatlántica

El vapor REINA MARIA CRISTINA
De esta Compañía realizará una expedición a Puerto Rico y New York, saliendo, salvo contingencias, el día 1.º del próximo Octubre de Barcelona, el 2 de Valencia, el 4 de Málaga y el 6 de Cadiz, desde donde irá directamente a Puerto Rico para seguir a New York, admitiéndose carga y pasaje para ambos destinos.

Las adhesiones hasta ahora la cifra de tres mil lones.
Sirva ello para animar a vuestro país a resolver con energía y sin mirar más que el bien de España el problema de Marruecos, san griento legado del antiguo régimen.

Revista de comisario

La revista de comisario del mes de la fecha la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte en el orden que se expresa a continuación:
Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo, y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 20 y 21 y horas de once a trece de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Angel Elizondo, en la calle de San Nicolás, número 2 (Comisaría de Transportes).

Compañía Trasatlántica

El vapor «ISLA DE PANAY»
de esta Compañía, realizará, salvo contingencias, la próxima expedición a Filipinas y Extremo Oriente, saliendo de Coruña el día 10 del próximo Octubre para Vigo, Lisboa (facultativa) y Cádiz, de donde saldrá el 14 para Cartagena, Valencia y Barcelona, y de este puerto el 20 para Port Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong Kong, Yokohama, Kobe, Nagasaki (facultativa) Shanghai, Hong Kong y Manila.

El Magisterio se dirige al Directorio

La Junta permanente de la Nacional de Magisterio ha presentado una instancia a Directorio solicitando que las plazas de nueva creación se den a la corrida natural de escalas.
La fórmula que propone la citada Junta es muy sencilla y viable con un poco de voluntad, ya que se no vulneran preceptos legales, pues pide se den estas nuevas plazas a la corrida de escalas, y de las primeras vacantes ocurridas en las diferentes categorías reservar para las oposiciones un número igual de plazas de las que ahora se tomasen.

La fundación Amboage reparate 424.500 pesetas

Perrol, 12.—La fundación del marqués de Amboage distribuirá mañana la cantidad de 424 500 pesetas entre 283 mozos, 154 de Perrol y 124 de Coruña, que han cumplido su servicio militar observando buena conducta durante su permanencia en filas.
El premio que corresponde a cada uno es de 1.500 pesetas.

TEATROS DE SOCIEDAD

En la colonia de la Glorieta

Así, aunque a primera vista parezca un título de comedia (y hasta creo hay algo escrito con este mismo nombre «La otra juventud»), no se trata ahora de eso. Es sencillamente que en esta colonia donde habitamos, no llega a doscientas familias, la juventud está dividida y han formado dos cuadros artísticos independientes.

Me parece un absurdo, me parece que hacen mal las tales juventudes, y son ya viejas al nacer, toda vez que la separan seguramente pesimismo y rencillas propias de la ancianidad.

Así no puede haber optimismo, ni alegría, ni fraternidad, emblema que siempre distinguió a la gente joven que todo lo arrastra, y en cuya edad la vida, por adornarse con sus mejores galas, es hermosa y feliz.

Muy bien, muy bien; «El cuarto de gallina» estuvo sabrosísimo y perfectamente condimentado, ¡si los dieran así en las casas de huéspedes!

Las señoritas I. Alario, C. Garrido, T. González, A. Garrido, P. de Maturana, P. González y C. de Garay, no pudieron estar más lucidas ni alcanzar mayor éxito en sus respectivos papeles; todas obtuvieron un verdadero triunfo, dando vida a los personajes que representaron.

Los jóvenes Garrido, Cabeza de Vaca, Asensio, Alario, Garay Clairaz y Arias, todos muy bien, muy artistas y con dominio absoluto de lo que se traían entre manos.

Los diálogos de la obra, bastantes difíciles para aficionados, estuvieron limpios y matizados a la perfección.

Los niños de la colonia

Ante todo nuestro aplauso y felicitación al señor Morencos por su obra realizada con los chicos, que hábiles y que diestros en la escena, han sacado un «Zarigüeta que no cabe mejor, y más que criaturas parecían artistas avezados al movimiento escénico. Un éxito completo.

Deliciosísima la niña C. Ripoll, que está haciéndose una artista de primera magnitud. Admirable la M. Bosch, que dijo todo su papel con una gracia inimitable. Muy bien todas; las niñas M. Garay y T. Abellie, encantadoras en extremo.

Los políticos, L. Arias, J. L. Abellie, J. Maturana, M. Facio, E. Arias, A. Facio y L. Garay, hicieron las delicias del público.

INFANTA ISABEL

El próximo día 26, a las diez y media, de la noche, comienzan a actuar en el Infanta Isabel los notables artistas de la compañía formada por Arturo Serrano.

Son: Eloisa Muro, Angelina Vilar, Carolina Fernangómez, María Brú, Mercedes Samperio, Milagros García Guijarro, Manolita Iglesias, Aurora Sánchez y Concepción Zapata, de ellas, y de ellos, José Colle, Pedro Sepúlveda, Salvador Mora, Antonio Suárez, José M. Gallardo, Pedro Valdivieso, Pedro González, Rafael Acebal, Juan García Valbuena, Joaquín Campos y José Cabrero.

La compañía se presentará con el estreno de la comedia norteamericana, adaptada por Luis de Oliver, «Hay que vivir», de gran éxito en Barcelona, Bilbao, San Sebastián y Santander.

A esta obra seguirá «La buena suerte», de Muñoz Seca, y «El aire de Madrid», de Serrano Anguita, y luego vendrán otros estrenos de Abatí, Jaquetot y Parellada.

Los sábados de moda de Lara

Continúa en la Contaduría de este teatro la renovación a los veinticinco sábados de moda, por la tarde que empezarán el día 4 de Octubre.

La renovación podrá hacerse hasta el día 20 de Septiembre desde el día 21 se servirán los nuevos bonos, de los que hay enorme demanda.

CIRCO AMERICANO

El martes y el miércoles a las diez y media de la noche serán las últimas representaciones del colosal conjunto de variedades y atracciones que con tan extraordinario éxito debutaron el sábado y que no puede prorrogarse su contrato por el compromiso de debutar la próxima revista titulada «Las cosas del mundo», el próximo viernes y para dicho día se despacha en contaduría de cuatro a ocho.

En la iglesia del Buen Pastor, de San Sebastián, se ha celebrado el enlace matrimonial de la distinguida señorita Clotilde de Abriquet con D. Enrique Satrustegui, hijo de los barones de este nombre.

También se ha celebrado en la capital donstiarra el matrimonio de la bella señorita María Inés Sarasola con D. José Mendiola Echevarría.

El 19, festividad de Santos Jenaro y Rodrigo, serán los días de su alteza el príncipe de Borbón y de las Dos Sicilias.

Duque de Tosca. Marqués de Villalobar. Señores de Figueroa, Bermejillo y Scirano. Les deseamos felicidades.

Han regresado:

De La Granja, doña Irene de Valenzuela y D. Gabriel Borreguero; de Santa María de Vigo, D. Enrique Crespo; de Las Navas del Marqués, D. Juan Casquero; de Tarifa don Gabriel Maycas; de Sigüenza, D. Manuel Martín; de Segovia, D. Fabriciano Haro; de Ltoja, D. Manuel Gil Sarribáñez; de Avila, D. Epifanio Hernández; de Fuenterabía, el señor conde de Rascón; de Valladolid, la marquesa de la Cueva del Rey; de Londres, la marquesa de Moret; de su finca de Sonseca, los condes de Casal y sus hijos; de Alicante, la vizcondesa de Ros Oiano; de Cercedilla, el conde de Castillo Fiel.

De Valladolid, D. Francisco Rivas Moreno, de Amurrio, D. Esteban Unzueta, y de París, D. José Martínez y doña Encarnación Rodríguez Arias.

Se han trasladado:

De Hendaya a Londres, la duquesa de Dárcal; de Vichy a Fontelas, el conde de Peralta; de Dax a Biarritz, el conde de Peralta; de Santander a Villalba de los Alcores, D. César Illera, de San Juan de Luz a Londres D. Edmundo Foster Darham; de Calendario a Mérida, D. Juan Gragera Alvarado, y de San Sebastián a sus posesiones de Trujillo, la condesa de la Encina.

Se encuentran en Londres D. Blas Aguilar y su consorte y el señor Díaz Cañabate y la suya.

Están en Bayona el ex ministro Sr. Montejo y Rica y su familia.

Se hallan en Biarritz la condesa viuda de San Félix y su hija, los marqueses de Santa Cristina y de Sancho, los duques de Plasencia. La señora viuda de Lombillo, los señores de Aguilar Orfila, el duque de Hijar y D. Amalio Jimeno Araquistain.

Espectáculos

LARA.—(Compañía de Lola Membrives).—A las 10,30, La noche del sábado.

COMICO.—(Compañía de Romeu).—A las 6,30 y 10,30, La muerte del ruiseñor.

EL CISNE.—Pieza de Chamberi, junto a «Metro».—(Compañía Arias-Povedano).—A las 6,30, El famoso Colirón y El mona guillo, —A las 10,30 La tempestad.

ESLAVA.—A las 6,30, Arcadio es feliz.—A las 10,30, La Negra.

LA LATINA.—(Compañía Loreto-Chicote).—A las 10,30, Cómo se hace un hombre.

MARTIN.—A las 6,30, La niña de los besos y Pasión de esclavo.—A las 10,30, El ratón, Pasión de esclavo y Las corsarias.

CIRCO DE PRICE.—A las 10,30, gran función de circo.

REY ALFONSO.—Grandes secciones de variedades a las 6,30 y 10,30.—Éxito enorme de Amelia Vázquez, Encarnita Unamuno, Mercedes Fifi, Los Casaruevas, Arcelil Bárceña, Conchita Dorado y Amalia de Isaura.

CIRCO AMERICANO.—A las 10,30, gran programa de «variedades» y atracciones.

COMPANIA TRASATLANTICA
SERVICIOS DIRECTOS
Linea a Cuba-Méjico
Linea a Filipinas y puertos de China y Japón
Linea a New-York, Cuba y Méjico
Linea a Fernando Póo
Linea a la Argentina
Linea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela, Colombia y Pacífico
Linea a la Argentina
Linea a la Argentina
Linea a la Argentina

